
吳 京

美國總統柯林頓去年訪問中國大陸，行程之一是到北京大學發表演說。柯林頓選擇到大學而非某一個商會
演講，原因是促進一個國家的改革或發展，一定要從大學裡產生力量。大學不僅有領導社會改革的力量，
教育改革也必須伴隨社會改革的進行，才有成功的可能。

大學聯招制度在國內已實施四十多年，這些年來，聯招制度帶給國內學生的戕害，無需我贄述，但是，我
們還在望著我們的孩子因為看似「公平」的聯招制度，每天被沈重的課業壓力壓得喘不過氣來？讓他們持
續在有限的知識領域裡為應付考試打轉，我們還能不讓他們有個「合理」的入學方式嗎？

十年前，財團法人大學入學考試中心由教育部下設的「中華民國大學入學考試中心」轉型成立，任務之一
便是研究大學入學制度的改革方案。十年來，我們欣見大考中心研發出來的推薦甄選入學方案，從五年前
開始試辦，發展成為二至四成歷屆高中應屆畢業生入學的管道，使得大學入學突破過去單元的機制，績效
卓然有成。

隨著社會及世界的多元化趨勢，國內教育體系必須走向多元，然而，國人依賴至深的聯招制度不是輕易可
打破的，因此，我在教育部服務期間，開始小規模試辦「申請入學」，引導國人適應入學多元化的潮流。
欣慰的是，推薦甄選、申請入學已逐漸為國人所接受，許多大學不論單招或辦理多元入學方案，陸續採用
大考中心設計的「基木學科能力測驗」，做為入學的依據之一，並參酌學生高中在校期間的各項表現，引
導學生不再以學科成績為念大學的唯一條件。我相信我們終有一天可以馴服聯招這頭「猛獸」。

事實上，由於大考中心集合各大學校長及學者的智慧，研發多元入學方案，已發揮帶動技職教育體系、高
中入學多元發展的功能，這就是大學帶領社會改革的一項成果。我也期望多元入學後，能夠促使各大學因
為良性競爭而發展出特色，帶動社會、國家、亞洲甚至全世界更深層的改革。

（本文係前教育部吳部長為中心十週年紀念文集撰賜）



【本中心三月七日訊】89學年度大學推薦甄選入學招生計有19132名學生通過學科能力測驗篩選，取得參加大學指
定項目甄試的資格，約佔全體參加推案學生63096人的30.32%，稍低於88學年度的32.71%。

本學年度大學推薦甄選，計有大學53校713系組參加，以預計招生總額9374人計，平均篩選倍率為2.04，雖較88學
年度的1.93略有提高，但仍維持在平均二位參加甄試的學生中即會有一位學生錄取的水準。另從713系組的資料來
看，無人報名或無人通過篩選者共有38系組，約佔5%，其餘各校系的實際篩選倍率，則仍多落於3倍以下，約佔七
成，與88學年度相當。

另據截至三月七日的初步統計資料，放棄參加大學指定項目甄試的考生，共計1585人，約佔通通篩選資格者
的8.28％，在放棄人數及比例上，均為歷年的新高紀錄，頗值注意。其中放棄學生數超過50人的高中，有嘉義高中
及臺中二中等二校。

依簡章規定，各大學應自行於3月7日前，以限時郵件將甄試通知（含時間、地點及相關資料）寄各推薦學校轉發考
生，並於3月19日至21日中擇一或二日舉行指定項目甄試。已繳交指定項目甄試費決定參加大學甄試的學生，應仔
細閱讀大學甄試通知並對簡章分則中有關備審資料的內容、寄達時間及指定項目的說明部分詳加閱讀，以免貽誤權
益。



【本中心三月七日訊】據聞大學招生策進會將於本月廿四日召開全體委員會議，在此次會議中，將由本中
心報告各大學校系採用「大學多元入學新方案」的調查結果，並討論新方案相關事項之「問與答」的內
容，以及修訂「大學推薦甄選入學共同招生辦法」的部分條文。

依據「大學多元入學新方案」所訂的推動時程，大學招生策進會應於本年6月30日以前公布大學校系的採用
管道、考科及各管道的招生比例。為此，本中心特別開發大學校系採用方案調查登錄系統，已於二月廿五
日將樣張及相關參考資料先行函送各大學供各校系討論，並請各大學自三月六日起至三月十八日止逕上本
中心網站完成登錄。



吳國良

壹、前言

大學聯考這個制度已行之有年，近幾年在考試結束後，大學入學考試中心都會邀請高中老師或中心研究人
員，對整卷及個別試題，從主觀的認知及客觀的統計數值進行分析，以作為來年命題的建議及高中教學的
參考。

本文將分成幾個部分來討論：分別是整卷分析、試題舉例及結論與建議。這些都是屬於筆者個人的淺見，
由於才疏學淺，若有遺漏疏失之處，尚祈各位教育先進不吝指正，使命題這項工作能夠達到更完美的境
界。

貳、整卷分析

一、題型與試題的分布

整卷分析的第一部分，是從題型及試題的角度作討論：分別從題型與題數、化學教科書及化學實驗課本等
作出發。

(一)題型與題數

去（88）年聯考化學科題型與佔分的情形如表一。單一選擇題18題佔40分，多重選擇題10題佔30分，非選
擇題四大題佔30分。比較近年來的題型及佔分，並沒有太大的差異。

表一、近六年聯考化學科題型與佔分的分布

(二)化學課本

第一冊佔19分，第二冊佔27分，第三冊佔32分，第四冊佔20分，基礎理化佔2分（見表二）。在高中化學四
冊課本中，每一章都有命題。其中佔分較多的是第六章反應速率與化學平衡（佔14分）。

(三)化學實驗課本

實驗21分，其中第一冊4分，第三冊9分，第四冊8分（見表二）。



二、整卷特色

比起過去幾年，高標的分數提高，而低標的成績降低（87學年度除外，見表四）。而且，高低標的差距高
達21分，是歷年來最高的。這份考卷在鑑別考生的程度有不錯的效果。同樣情況也反應在試卷的鑑別指
數。88年的鑑別指數為55，比往年提高3-16不等。另外，比較五種能力組試卷鑑別指數，其S1值是近年來
最高，故在區分前20%及21%-40%考生的效果是相當不錯。

表三 近六年聯考化學科高低標及高低標差

※從88學年度起，低標的定義改成後50%考生的平均成績，與前幾年所定義的全體考生的平均成績並不相同，故88學年度真正所謂
低標的成績為19。

表四 近六年聯考化學科高低分組平均分數及試卷鑑別指數

三、個別試題的統計值

個別試題的答對率與鑑別度的分佈情形如表六。大部分的題目是難易適中（答對率在0.3與0.7之間），28題
選擇題中共佔22題，偏難及偏易的題目也各有3題。在鑑別度的情形是大部分在0.3以上，僅2、8及18題
在0.3以下。



四、IRT分析

將IRT﹝Item Response Theory﹞模式應用於試題分析，必須考量其三個主要的假設，這樣試題分析的結果才
有健全性。IRT模式的三個主要假設：一、單一向度、二、局部獨立、三、非速度測驗。IRT理論中最重要
的假設是「單一向度」。所謂「單一向度」是指考生在特定測驗的表現可歸於單一能力或特質，也就是某
種心理特質會影響考生主要的表現。通常，可以用因素分析的方法來檢驗「單一向度」的假設。因素分析
是指一份試卷中各單題之間的同質性，可以用來了解IRT試題分析的建全程度，與試題本身的好壞並不一定
相關。Reckase在1979年提出因素的性質符合單一向度假設的第一個標準是第一因素明顯大於第二因素，且
二者的比值宜大於2.5。

將88年化學科單選18題，進行2000人隨機抽樣並進行因素分析，結果如表七所示。第一因素的特
徵值為3.6635，第二因素的特徵值為1.2639，兩者的比值為2.9。從這個角度來看化學科的單選題應能符合單
一向度的假設。再從Reckase提出的第二個標準，第一因素應能解釋將近20%的變異，從分析的結果而言，
因素一確實能解釋20.35%的變異量。因此，從這兩個角度而言，這些題目確實是符合IRT單一向度的假設。

從個別試題因素負荷情形，有下列幾點發現：

1. 第1題到第15題因素1幾乎能解釋35%以上的變異。

2. 第16題到第18題需要比較複雜的計算，因素1可以解釋部分的變異，而因素2可以解釋較大的變異。

3. 第2題因為有兩個答案，故其因素分布的情況比較特殊；第8題的傳統統計值，答對率0.22，鑑別度0.14都
是最低的題目，故其因素分布的情況也是蠻特別的。

如欲對這兩個主要因素的內涵作命名，需要學科專家間的互相討論。不過，可以想像的是因素1應與化學基
本概念認知與了解的能力有關，而因素2則與化學的計算能力關係密切。

IRT另一個重要的假設是局部獨立，假使以考生的能力值作考量時，考生回答題目時的反應是統計上相互獨
立的（不相關的），即考生回答某個特定題目並不會受到其他題目的影響。換句話說，個別題目並不會提
供答題線索給其他題目，考生在回答某一題目之狀態是局部獨立的。唯有考生的能力與測驗的特質會影響
考生的表現。事實上，局部獨立的假設與單一向度的假設是一體兩面、相輔相成。若一份考卷明顯違反局
部獨立的假設，便同時違反單一向度的假設。因此，有些學者建議檢驗單一向度的因素分析技巧也可用來
檢驗局部獨立的假設。



IRT理論中另外一個一般性的假設是考試沒有時間限制，或是稱為測驗本身不是速度測驗。考生無法回答題
目的原因是因為本身能力不夠而非時間因素。聯考化學科是否為速度測驗是可以討論，若要進一步確認這
項假設則需將考生分成兩群，一群在有限時間內回答問題，另一群是在沒有時間限制下回答，比較這兩組
考生的作答反應情形，然後再分析這項測試是否為非速度測驗。

五、IRT數值分析

應用IRT分析所得之題目鑑別度（a）、難度（b）及猜測度（c）如表八所示。一般認為鑑別度以不低
於0.5為宜。本次的題目都大於0.5，故應有不錯的鑑別度。以猜測度而言，宜低於0.3，分析的17個題目也完
全符合這個標準。以難度而言，若以難度小於-2.00為很容易，介於-1.99~-1.00為容易，介於-0.99~1.00為適
中，介於1.01~2.00為稍難，大於2.00為頗難。17個題目中有12題是難易適中的題目，第12題是屬於容易的題
目，第6,16,17,18題是稍難的題目，而第8題是頗難的題目。



參、試題舉例

為進一步了解題目與試題特徵曲線（ICC）的關係，筆者舉了兩個比較特殊的例子來討論：

第1題

下列物質何者含矽元素?

(A)冰晶石 (B)硼砂 (C)明礬 (D)水泥

傳統數值：P=0.47，Ph=0.76，Pl=0.20，D=0.56 IRT數值：a=0.713，b=0.342，c=0.090

說明：這是一個很普通的題目，約有四成七的考生答對這題；ICC圖形告訴我們對於能力值（Θ）在0.3左右
的考生有最好的鑑別度。

第8題

下列各分子解離能大小次序，何者正確?

(A)H2>F2>Cl2 (B)F2>Cl2>H2 (C)Cl2>F2>H2 (D)H2>Cl2>F2 傳統數值：P=0.22，Ph=0.31，Pl=0.17，D=0.14
IRT數值：a=2.500，b=3.000，c=0.210



說明：這是一個很難的題目，約有兩成的考生答對這題；ICC圖形告訴我們對於能力值（Θ）在3左右的考
生有最好的鑑別度。

肆、結論與建議

綜合88學年度聯考化學科試題分析，有下列幾點結論：

1. 由題型與試題的分佈而言，非選擇題的小題數目減少，高中化學四冊中每一章都有命題（表一～二）。

2. 由整卷特色而言，成績是高低標差加大，試卷的鑑別指數也提高（表三～四）。

3. 由個別試題的統計值而言，大部分題目的答對率介於0.3與0.7之間，是屬於難易適中的題目，鑑別度的情
形則是大部分在0.3以上，僅第2，8，18題在0.3以下（表五）。

4. 由IRT分析單選18題發現，可以符合IRT的單一向度及局部獨立兩大主要假設。因素分析的結果顯示，因
素1幾乎可以解釋第1題到15題35%以上的變異，因素2則可以解釋第16到18題較大的變異（表六）。

5. 由IRT數值分析所得的鑑別度(a)、難度(b)及猜測度(c)等三個參數，可以作為試題分析時的另一項參考
數值（表七）。

綜合分析88學年度聯考化學科試題分析，有下列幾點討論及建議：

1. 單選題第2題，可能由於設計上的疏忽，導致有兩個選項都是正確答案，這種情況宜儘量避免。

2. 題目幾乎是每一章節都有佔分，而且實驗內容也佔20分左右，往年的情形也大概是如此。命題委員希望
達到的一個目標就是每一章節都不可偏廢，包括實驗的內容。這樣的命題也提醒高中的教學，對於課程內
的東西，務必要求學生要能全盤性的了解。

3. 從因素分析的角度來看化學科的單選題，化學方面評量的能力大致上是基本概念記憶理解能力以及化學
計算的能力，如果再加上多選及非選擇題所強調的化學實驗能力，大體上化學科所應評量的重點，應該就
是這些能力。這些能力也應是命題及教學的重點。

4. 大體而言，88年的題目是相當不錯。從高低標及其差、試卷鑑別指數、答對率、鑑別度及IRT的三個參數
來看，都有不錯的數值，而課程內容分佈及題目設計上也沒有太大的缺失，因此是相當成功的命題。

大學聯考將在兩年後走入歷史，未來將由指定科目考試來取代。對於教材開放後的命題，88年聯考的題
目，在客觀統計數值以及主觀分析上都有不錯的表現，可作為未來指定科目命題上的參考。

﹝作者為本中心研究員﹞



文/石手拙人

作者為本中心同仁

去年去英國，參觀了大學招生服務機構（Universites and Colleges Admissions Service UCAS），她
在Cheltenham,Gloucestershire郊區Rosehill有一處占地不小二層辦公房舍，寬敞、寧靜、不受干擾，有圍牆、有守
衛、有保全設施，自然有足夠的停車空間和花園綠地。280多位員工在此工作。

她受英國人信任，知識分子都知道她。大學、中學都認識她、尊重她，或者說是依靠她，願意參與她的遊戲規則運
作招生事宜。但，她不是一個權力機構，沒有政府公權力的授與。大學、中學也不認為她有權，其實各校才有完全
自主的招生權。想到利用她，情願繳錢給她，是覺得與她合作是值得的、合算的。她是憑服務，取得政府、人民、
學校、學生的信賴，她的服務切中了大學招生和學生入學的需要，所以經營得有聲有色，很快取得受尊重的地位，
把全國大學的招生服務都吸了進來。給我的啟示是：適切的服務是一個非營利組織經營的基礎。

UCAS的成功，正如其名，是其所作服務切中了各大學招生事務的需要，或者說為各校招生辦事處解決了最大的困
難。英國所有的大學都是政府預算，在招生方面是標準的考招分離，都採申請入學，也都要求考試成績（考試由數
個聯合考試委員會辦理），而各校招生單位的編制也不大，在接受大量的申請案時，大感人手有限。其最大的痛
處，在於費了很大的力氣，花了不少的錢，最後來校報到的新生卻時有缺額，選中的不來，甚至要開學了還無確定
的學生人數。在學生方面也是癡癡的等，到底那個學校真要我。

再就是英國大學申請入學的條件，通常大學會依校系（學程）要求A-Level Test三科成績，而此三科是由學生選
擇，學生可在三十幾個考科中只選考三科，或考多科選用較佳的三科。三科成績標準各校亦有自己的規定，如三個
Ａ、三個Ｂ、一個Ａ二個Ｂ等。於是這些資訊如何結合，學生、校方都是頭大，學校要把各學程的學習內涵和招生
條件告訴全國中學生不簡單，各地的中學生怎麼知道各校系的需要標準也不容易，故而花費龐大而仍難圓滿招生作
業。各校為此增加的招生成本就要英政府預算負擔，成為政府、大學和中學的夢魘，更傷納稅人的心。

UCAS看到了這些，於是出版業務就先成為她們的企業經營主幹。她們收集各校的入學條件彙編成手冊，提供中學
生為申請學校的參據。有點像我們的推薦甄選簡章編彙，不過它更厚、更漂亮，而且累積近三年的招生條件及學程
內容，參考起來更有價值。逐年補充擴編，如今已成為千餘頁的巨冊，幾公斤重，不過還是名為Hand Book。每年
發行七十餘萬冊，是一項鉅大工程也是一筆巨大的收入，大到多大未能得知。

UCAS龐大的建築裡，包括了先進的印刷機（非印表機）和大量的複印機以及數套全自動裝封機工作區。她們利用
這些設備印製出版品以及申請學校的表格和多種通知。複製申請書封入信封分寄各大學，每個考生要六封。可能往
返數次，全英每年五十萬考生的資料，由分散全國各地集中到UCAS，再分散到260多所大學，這一個循環傳輸樞
紐就是UCAS的主要任務。

UCAS由區域性的服務發展出一套能為各校認同的服務方式，由收集申請→分傳申請書→學校錄取與否→傳回結
果→再分發申請→錄取與否→終局分發(clearing entry)申請─傳送─終局分發→入學

UCAS的服務費是向服務對象一方─大學收取，按照各校的實際錄取名額計算，每生若干磅，而不向學生收費。英
國學生參加考試也不需繳錢，因為A-Level Test，AEB是向中學收費，每份試卷多少錢。試務則是由中學在Q.C.A
資格及課程機構的規範下辦理。她們認為中學辦理會考是中學責任的一部分，參加會考是學生國民教育階段的義務
也是權利。

我對UCAS的運作細節尚未深入，但其憑服務建立公信得到肯定這一點，應是真實地，我認為很值得我們留心。台
灣多元入學制度發展至今似乎也需要這類服務了。其實本中心的教育服務四個字似乎已頗能涵蓋UCAS的理念。

回顧大學入學考試中心十年的歷程，其實也是由多項服務編成的，這一些堅忍、忠誠、熱情的服務史，換得如今差
強人意的信譽：先是受託研究改進大學入學制度，如期提出改進我國大學入學制度建議書─大學多元入學方案。帶
動“多元入學”“推薦甄選”等思維進入教育改革運動之中。再受託與高教司合組推薦甄選入學招生推動小組，向各大
學校系說明方案蒐集意見，共５０餘場次，再向各高中說明並辦理研習亦數十場。接著受教育部委託試辦推薦甄選
連續六年，使此一招生方式能夠確定其地位，並為他類（層）學校招生所仿用。再受託辦理大學聯招試務總會業
務，除考試試務外也包括了不少招生事務的協助與簡章的編訂，因而發展出學生資料庫的概念。再如為校系提供推



薦甄選總成績計算軟體，為高中製作報名系統，都得到使用者的肯定。

另外大考中心亦提供若干非關考試的服務，如為教育部提供大學博覽會的意見，出版入學管道小冊，介紹大學、幫
助學生認識大學校系的數種書面資料、受教育廳委託參與全國性輔導團體提供相關諮詢服務，為高中與學校辦理興
趣測量等等，甚至考試院轄機構亦委託本中心辦理閱讀統計服務。這些林林總總的服務工作，為中心建立起與大
學、高中、甚或社會的橋樑，也為中心的定位奠下基礎。同時這些也為考試中心注入進步的營養素，是絕對的重
要，絕對丟不開的。經驗告訴我們服務就是永續經營的基礎。 再就現實而言，台灣各大學、科技大學，軍警校院
都對普通高中、綜合高中及高職招生，含應屆生和畢業生，而且都採當年一次成績為憑。學生來源有相當程度的重
疊，技職體系的大學開放普通高中生報考後，學生來源的交集應會更大。這些資訊如何收集共用，頗有麻煩。就學
生言，要選擇那類大學？如何知道各校的招生消息？如何不漏失機會？在在需要有人能提供服務。

民國九十一年度普通大學改採多元入學新方案，申請入學制成為多元入學管道之一。由試辦階段觀之，各校系有不
同的作法，時間、手續、繳費、申請條件、錄取方式也不一致，尤其招生簡章分別發售。學生要想得知各校系的招
生辦法，著實很難。現今雖網路發達，但學生要想彙集、整理、排比仍是困難重重。怪不得高中老師和家長在不同
場合大吐苦水，大聲呼籲要有統整機制。同時，聽說大學校系已碰到重複錄取的困擾。

縱然大學多元入學新方案開宗明義即揭櫫「考招分離」，然其考試分發制本為統一考試聯合分發的設計，則考試與
招生工作如何劃分，方案中尚未提及，例如招生之報名與考試之報名，考科設置是中心自主抑必須配合招生之需
要？考試成績如何表現、如何使用？考試者不能不注意使用者的方便，但也不能不考慮教學方面的影響。方案中固
規定招策會下設立聯合分發委員會辦理分發事宜，但各校招生簡章如何彙編？誰來發動及處理共同招生事務，尚未
見討論。方案中也無委託條款，如果不想再設聯合招生委員會，則須另外有個機構負起這些什七什八的責任。

而依方案推動日程，今年六月就要公布各校招生方式和採計考科，明年五月就要編招生簡章了，希望大學招生策進
會能很快的建立考試分發制下招生作業的整合機制，如期整合各校的招生方式。為招生學校及考生提供及時的服
務。

其實“考試”就是一種服務，它本身的意義不大。只有當它能為教育、各業選才、專業評鑑等服務時，才顯現它的
價值。如果它服務做得好，它的價值就受肯定，做得不夠好，反而可能產生負面作用。誰來肯定考試服務的價植，
就是使用考試結果者，及社會大眾，甚或歷史。所以考試是一種態度嚴肅、關係重大的服務事業。考試中心除重考
試的技術外，對考試所發生的影響層面亦宜作深入的研究，而且對使用考試的研究也應該等量重視，這門學問可能
並不小。而對使用考試提供諮詢服務的必要性，更不應該輕忽。故考試研究、考試運作、使用考試研究與使用考試
諮詢服務，都是考試事業永續經營的基礎。



楊宏章

周進興

本次學科能力測驗有四位重度視障生應考，大考中心決定製作點字卷以服務這四位考生。由於學科能力測驗題目裡
圖形較多，中心先確立了簡單線條圖必須製作的原則。

入闈前，由李濟國研究員在考試業務處的協助下負責聯繫點字卷製作人員並準備所需的機器與耗材。敲定點字卷由
三位人員負責製作，其中兩人負責製作點字卷，另一人負責圖形部分，工作時間定為三天；同時準備了二部電腦、
盲用視窗、點字印表機、兩台點字機、普通紙立體影印機、膠模立體影印機、一些製圖工具、點字紙2000張、熱感
應影印紙1000張、影印膠模一包。

在闈內製作點字卷時發現一些問題。第一、 表面上看起來很簡單的圖也可能不簡單。例如，數學科第4題相當於：
圖中五點刪掉哪一點後剩下的四點最接近共線？在普通明眼人的想法裡，可能覺得這一題很簡單，闈內的視障者卻
認為對視障者而言太難。究其原因，視障者用摸的方式看圖，可能只能摸得到圖形的局部性質，而共線這個性質卻
是不折不扣的全域（整體）性質。再者，也許明眼人利用光線看東西，而光線走直線，因此明眼人對直線非常熟
悉，視障者卻對此非常陌生。同樣的，自然科的圖14也要考生利用光線走直線來作答，想來對視障者而言也是困難
重重。第二、明眼人用的圖是否可以直譯成視障者用的圖。例如，自然科中有圖1：細胞分裂圖；圖2：根的截面
圖；第11題：有絲分裂圖；圖6：冷暖鋒圖；圖7：日出日落圖；圖8：天氣圖；圖9：岩脈圖。社會科中有圖2：漫
畫一幅，圖4：等高線圖，圖6：地形圖，圖7：古代地圖。這些圖在闈內也都設法做成立體圖，雖用了一些變通辦
法，基本上卻是直譯。但是我想這些圖所對應的題目，除非視障者的課本內有類似的圖而且表示法也如明眼人所用
的圖類似（例如用三角形代表冷鋒方向；用半圓形代表暖鋒方向；用箭頭代表河流鑽入地底），否則即使直譯成立
體圖供視障考生觸摸，視障生也很難作答。第三， 點字卷裡的表格往往非常龐大。以一個有年度、金額、年增率
三個欄位的表格為例， 打法為先打年度、金額的對照，再打年度、年增率的對照。想像一下，像自然科表二的7欄
表格是不是很可怕。第四，數學公式與分子式在點字卷裡篇幅龐大。第五，一般明眼人不知視障者的學習狀況，也
不知視障者的學習障礙所在。明眼的學科顧問很難判斷哪些題目不適合讓視障者作答。因此，每題都轉成點字造成
點字卷體積龐大，如社會科為40張B4大小的點字卷加上9張的立體圖，視障者要摸完一遍題目都有點困難，何況還
要挑題目來做。

有鑒於此，個人認為下列兩件事情值得一做。第一，收集視障生所用的課本。如此，有助於判斷哪些題目應轉成點
字，哪些則無此必要。第二， 要做點字卷，相對於學科顧問，闈內應有視障生顧問之設置。如此，有助於題目的
取捨與轉圖時變通辦法的提供與採用。

﹝作者為學科能力測驗闈長﹞

開疆闢土的雄心壯志也能在辦試務時予以實現，對於馬祖的刻版印象，仍停駐於童山濯濯，不毛之地，甚至充滿肅
殺之氣，布滿重重危機的冰冷荒涼戰地孤島，上飛機前仍不斷的祈求上蒼保佑，此行能平安順利。據聞小飛機飛行
相當不穩，可能顛簸讓人作嘔，一向體弱多病的我，更讓處長體恤，擔心不已，極力拜託空服人員，安排前面座
位，殊不知飛機出奇的平穩舒適，不知是上蒼庇佑、或機長技術高超亦或天氣因素所致。稍加閉目養神，不意睜開
眼睛，映入眼簾的是滿山青翠蓊鬱林木，生氣蓬勃，真是好一個閩東之珠，希望之鄉。

當我們踏上這純樸芬芳的土地的一小步時，馬祖的劃時代的新頁於茲開始，近幾年當地各方賢達不斷透過各種管
道，強烈爭取設置考區的可能性，幾經波折，由於囿於天候的不確定性，交通與備援通訊無法確實掌握，本中心亦
念茲在茲不斷評估與研究，如今在各項通訊科技與設備及交通建設達到一定可控制的範圍內，在各方極力配合下，
終於克服萬難能如願以償設置馬祖實驗考區。並不是說籌設個試場有多偉大，而是一個試場的籌設，代表整個地區
主、客觀建設，有長足的進步且達一定的水準，代表馬祖是個人文薈萃的地方，因為整個試務的配合，是容不得有
小差池的，而要配合得天衣無縫，得依恃各項軟硬體建設，加之各方誠心誠意，無私無我的通力合作及奉獻，方能
將試務順利的推展。



葉文輝

我們一行人乘風破浪而來，滿載著本中心一向的服務熱誠，懷著蓽路藍縷開疆闢土心胸，不計成本，籌設馬祖實驗
試場，希望能為當地考生提供應試良好環境，更希望爾今爾後馬祖考生不必再舟車勞頓，不必擔心受怕在人生地不
熟之地方應試，且為每位考生省下一筆可觀的旅費，雖然試務人員得長途跋涉，乘機坐船不辭辛勞，為的是服務考
生，希望大家能在儘可能公平的環境下，爭取自己應得的。

冬天的東北季風在閔江口肆虐著，波濤洶湧，濁浪排空，一葉小舟，乘風破浪而過，從北竿到南竿，雖是短短卅分
鐘的航程，那真叫人驚心動魄，一浪高過一浪，後浪推著前浪，迎面撲向船頭，蓋過船身，似猛虎撲羊，似乎要將
整船吞噬，船長氣定神閒駕著，衝過一個個丈餘浪頭，驟然摔將下來，比起遊樂園的雲霄飛車過隱，比起自由落體
更刺激，筆者當時臉色泛白，暈船暈得厲害，天旋地轉極欲作嘔，幾經煎熬終於到達福澳港。

凜冽寒風呼嘯著，不時打在臉上、身上，有股說不出的滋味，是痛！是凍！已顧不得形象，帶來的衣服已全裹上，
像一顆圓球，但兩牙仍直打顫，身體直打哆嗦，渾身不舒服，晚上睡在港邊漁會賓館，雖然櫃台服務小姐，已加一
床毛毯給我們，但手腳仍冰冷，輾轉難以入眠，外頭海風仍不時狂吼著，聲聲催促著，明天有任務需完成。

風塵僕僕，雙人部隊，早早來到南竿，測試各種設備及軟體，布置闈場，在馬祖介壽國中上下通力合作下，貼貼補
補，將整個臨時闈場貼得密不透風，再貼上封條，並將可能對外通信完全隔絕，一個克難闈場終於布置妥當，入闈
時，並請當地警察局派警力支援，森嚴的戒備不輸臺北闈場，各項實驗也因此在科技與實際行動中完成。雖是辛苦
卻甘之如飴。因工作進展順利，致能偷得浮生半日閒，整理一下思緒，記下這點滴。

第一次辦理實驗考區，由於經費相當的拮据，人手相當有限，除請教育局官員擔任巡場委員並監考外，其餘從考區
總幹事、主試、主任幹事、管卷試務均由一人擔任，當然布置教室、收發試題答案卷卡、點卷、彌封等各項試務均
一人包辦，可能也是另一個第一次。創造歷史的感覺，深深沁入心脾，實有說不出的喜悅和歡欣，誰還在乎寒風刺
骨，輾轉難眠，暈船暈機，及種種的不適應呢！。

當然考生秩序井然，沒有陪考、沒有缺考、沒有違規、更沒有喧嘩，相對臺北各考區，成群的陪考，噓寒問暖的吵
雜聲，此間似乎感受不到，大考的緊張氣氛，考生在輕鬆愉快的心情下應試，相信必有一番好成績表現。任務總算
圓滿完成，考生們一聲聲的道謝，終日緊鎖的深眉，終能釋放，難得也能綻放一絲絲笑容回報他們。

最後謝謝 連江縣劉縣長、曹立委及馬祖各界協助及盛情款待。該項任務能順利完成，實仰賴大家互相幫忙，方能
順利推展，我們也不計成本，從研究評估，配合科技，至辦理馬祖實驗考區，也是為考生著想；若各縣市政府皆能
以此為藍本，盡心盡力為鄉親子弟服務，辦理各項試務，將事半功倍，皆大歡喜。

「人生而平等」真是如此嗎？我看不全然，人天生的愚、智、身體的障礙……等，這多少都造成程度上的不平等，
不過先天的障礙，不應該影響到人格發展及基本權利的平等。

人受惠於社會，回饋社會，對一般人而言非難事，但身體有障礙的人，是較不易做到，往往自立都有困難，奢談回
饋社會，但如果透過後天的更多協助，如教育或專長訓練等，應該能像正常人般貢獻於社會。當今對身心障礙者的
作法應給予更多的協助，助其自立，進而回饋社會，盡一己之能。

大學推甄已進行多年，對學校、考生有相當的幫助，替大學選拔優秀人才，相對的給考生提供更適合自己的科系，
可謂良法。這次考試中心學科能力測驗，本人參予監考，服務視障考生，二天監考下來，對視障朋友有較多的認
識，在先天障礙的朋友中，個人覺得視障可能較其他障礙者更不方便，除行動上的不方便外，對外在世界的了解也
較困難，尤其是影響到知識的獲得，僅能用觸摸或聽的方式去了解及認識，學來備感辛苦，往往影響到它們受教的
意願及機會。這點需要我們社會提供更完善、方便的條件來幫助他們接受教育。

這次監考中發現視障考生，其程度上各有不同，嚴重者幾近全盲，行動上需倚靠別人，輕者是屬於嚴重弱視，雖可
獨自緩慢行動，但在閱讀上須較亮的光線及近距離方能看見，有些還須靠放大鏡來輔助，考試時，考試中心考量他
們情形特殊，准予提前入場，靜坐其位，待鈴響後方可作答，避免鈴聲響後入場，因人多雜亂，行動不便延誤入
場，耽誤時間，情緒亦受影響；其次視障者和其他身心障礙考生分開試場應試，以免視障考生點字作答時，點字機
聲音干擾到其他身心障礙考生，大學入學考試中心對這些身心障礙考生設想可謂週到。

當然，大學入學考試中心亦提供點字卷、凹凸圖片對身心障礙考生的設想及作法相當週到，但考生對於凹凸圖片，
似乎相當陌生，使用情形並不如預期方便，另有些小地方若能稍加改善，對這些考生可能更方便，一是視障生的答
案卷上的說明事項應有點字說明，讓視障考生知其內容，遵循作答，全靠監考人員在旁引導幫助，人少尚可勉強應
付，人多時，可能會有所疏漏，影響到這些考生權益，希望這點稍加改進。

今日臺灣社會富裕，理應對這些先天不幸的人在後天上給予更多的協助，讓他們也能像我們正常人般健康的活在這



世上，充分的發揮他們的才能，而不是在陰暗的角落中埋怨上天的不公或卑屈的活在這世上，願我們的努力能給他
們光明。

（作者為台北一考區監試委員）
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